

EFEK FORTIFIKASI KALSIMUM PADA KESEHATAN

EFFECT OF CALCIUM FORTIFICATION ON HEALTH

^{1*}Winnie Nirmala Santosa, ²Karuniawan Yusuf Noviandi

¹Departemen Histologi Fakultas Kedokteran, Universitas Surabaya, Raya Kalirungkut, Surabaya-Indonesia

²Magister Sains Biomedis Fakultas Kedokteran UPN 'Veteran' Jakarta

Info Artikel

Sejarah Artikel :

Submitted: 2022-10-22

Accepted: 2024-06-08

Publish Online: 2024-06-29

Kata Kunci:

Fortifikasi, Kalsium,
Suplemen

Keywords:

*Fortification, Calcium,
Supplement*

Abstrak

Latar Belakang: Kalsium sebagai mikronutrien penting yang diperlukan untuk banyak fungsi dalam kesehatan manusia. Kekurangan kalsium akan memberikan efek pada metabolisme dan sistem tubuh, maka diperlukan intervensi nutrisi berupa fortifikasi kalsium. **Tujuan:** Menganalisis manfaat fortifikasi kalsium pada kesehatan. **Metode:** Menggunakan *literature review* dengan metode naratif dengan menelusuri *Google Cendekia* dan *PubMed* selanjutnya mengekstrak informasi dari artikel yang relevan. **Hasil:** Fortifikasi kalsium dapat meningkatkan metabolisme dan kerja sistem tubuh. **Kesimpulan:** Penambahan Kalsium melalui proses fortifikasi terbukti meningkatkan kesehatan.

Abstract

Background: As a crucial micronutrient needed for numerous actions related to human health, calcium. Lack of calcium will have an effect on metabolism and body systems, so nutritional intervention in the form of calcium fortification is needed. **Objective:** To analyze the benefits of calcium fortification on improving health status. **Methods:** Using a literature review with a narrative method by searching Google Scholar and PubMed, then extracting information from the relevant articles. **Result:** Calcium fortification can improve metabolism and body system work. **Conclusion:** The addition of calcium through the fortification process is proven to improve health.

PENDAHULUAN

Pemerintah melakukan beberapa langkah program kesehatan untuk memperkaya berbagai makanan dengan kalsium. Makanan yang mengandung tambahan kalsium dapat meningkatkan kadar kalsium tubuh dikarenakan asupan kalsium pada individu, masyarakat dan komunitas cenderung rendah sehingga muncul kejadian penyakit akibat kurang kalsium. (Palacios *et al.*, 2021). Asupan kalsium dari makanan di negara berpendapatan rendah biasanya rendah, dan sekitar 3,5 miliar orang dianggap berisiko kekurangan kalsium (Balk *et al.*, 2017;

Manfaat suplementasi kalsium nampaknya lebih besar pada anak-anak dan remaja dengan asupan kalsium rendah (Weaver *et al.*, 2016). Efek kalsium terhadap kesehatan tulang pada kelompok usia lain biasanya dievaluasi dalam kombinasi dengan mikronutrien lain khususnya vitamin D, sehingga data mengenai kalsium saja terbatas (Newberry *et al.*, 2014; Whiting *et al.*, 2016). Kalsium bagian dari elemen penting yang berperan penting dalam mineralisasi tulang. Lebih dari 99% kalsium dalam tubuh disimpan dalam tulang sebagai hidroksiapatit. Kalsium dalam bentuk ini memberikan kekuatan rangka sekaligus sebagai reservoir kalsium untuk dilepaskan ke dalam serum. Dalam serum, kalsium ada dalam 3 bentuk yaitu terikat protein, terionisasi (bebas), dan kompleks (kelat). Kalsium yang terikat protein, yang menyumbang 40% dari kalsium serum, tidak dapat digunakan oleh jaringan. Albumin dan globulin adalah protein pengikat kalsium utama dalam serum sedangkan *calmodulin* adalah protein pengikat kalsium utama dalam sel. Kalsium *chelated*, menyumbang 9% dari kalsium serum, memungkinkan kalsium diserap oleh berbagai jaringan atau dibawa antar bagian tubuh (Yu and Sharma, 2022)

Ketersediaan dan asupan kalsium yang terbatas menjadi *problem* kesehatan, akibatnya sejumlah mineral kalsium harus ditambahkan ke bahan makanan sehingga diperlukan tindakan pemerintah untuk mempercepat perbaikan gizi masyarakat terutama gizi anak di Indonesia dengan penambahan mikronutrien melalui fortifikasi makanan atau pengayaan makanan komersial (Palacios *et al.*, 2021). Penelitian ini bertujuan untuk menilai efektivitas makanan yang dikonsumsi difortifikasi dengan kalsium terhadap beberapa hasil kesehatan yang relevan secara klinis.

METODE PENELITIAN

Studi ini mengambil data dari *PubMed* dan *Google Scholar* dengan kata kunci "fortifikasi kalsium, suplemen, kesehatan", dikaji dari literatur nasional dan internasional antara tahun 2017 dan 2022, metodologi naratif dengan analisis kualitatif dan kuantitatif. Sejumlah 4 artikel penelitian yang dianggap relevan ditemukan setelah penyaringan. Temuan penelitian membuktikan bahwa fortifikasi kalsium memberikan efek menguntungkan pada kesehatan.

HASIL PENELITIAN

Tabel 1. Penelitian tentang fortifikasi kalsium

Studi, tahun	Hasil
Chen, 2017	Kalsium mengurangi kadar Kolesterol LDL
Vannucci, 2018	Pada kenyataannya, kalsium yang ditemukan dalam air mineral berfungsi sebagai sumber kuantitatif yang signifikan dari konsumsi kalsium. Hal ini bersama dengan bioavailabilitasnya yang baik, membantu menjaga kesehatan tulang. Komposisi mineral air minum semakin penting dalam pengaturan homeostasis kalsium.
Kim, 2021	Memiliki efek menguntungkan pada sensitivitas insulin dan beberapa enzim antioksidan pada lansia yang sehat.
Das, 2020	Suplementasi kalsium menunjukkan efek hepatoprotektif terhadap diet tinggi lemak dengan mengatur respon inflamasi yang diinduksi oksidatif dan aktivitas lipogenesis pada tikus jantan.

PEMBAHASAN

Penambahan mikronutrien vital yang disengaja, seperti vitamin dan mineral pada makanan disebut fortifikasi. Dengan demikian, kualitas nutrisi dari asupan makanan dapat ditingkatkan sehingga optimalisasi kinerja dan tingkat kesehatan naik dengan risiko terjadinya kesakitan atau kematian menjadi seminimal mungkin. Fortifikasi biasanya menambahkan nutrisi yang belum ada ke makanan atau minuman tertentu. Nutrisi yang hilang selama produksi makanan atau minuman juga dapat dipulihkan dengan fortifikasi. (Rajwar *et al.*, 2020).

Salah satu teknik kesehatan masyarakat terbaik dan paling populer untuk meningkatkan nilai gizi makanan adalah fortifikasi makanan. Menurut Organisasi Kesehatan Dunia, fortifikasi adalah "praktik" yang dengan sengaja meningkatkan konsentrasi nutrisi mikro dalam makanan untuk meningkatkan kualitas gizi pada bahan makanan maupun makanan jadi atau siap makan sehingga mampu memberikan manfaat kesehatan masyarakat. Hal ini disebutkan dalam upaya peningkatan derajat kesehatan yang disampaikan oleh PBB dan Organisasi Pangan dan Pertanian (FAO) (Dewi and Mahmudiono, 2021).

Sumber pangan bergizi, seperti susu formula dan produk pangan olahan (pabrik) dilakukan proses fortifikasi dengan tujuan untuk meningkatkan mutu gizi dan menjamin pemerataan gizi. Nutrisi yang pernah hadir dalam jumlah yang signifikan dalam makanan tetapi hilang selama pemrosesan dipulihkan melalui fortifikasi. Tujuan lain dari fortifikasi adalah untuk mengatasi kekurangan vitamin dalam makanan (untuk memperbaiki kekurangan nutrisi

tambahan). Mikronutrien berupa vitamin dan mineral misalnya kalsium, adalah jenis nutrisi yang biasanya ditambahkan. (Rajwar *et al.*, 2020)

Saat menambahkan kalsium ke makanan, sangat penting untuk mempertimbangkan jenis kalsium, matriks makanan atau minuman, jumlah kalsium yang akan ditambahkan, keberadaan nutrisi lain, keberadaan *enhancer* atau *inhibitor*, kualitas sensorik dan biaya operasional (Ida, 2105). Masalah penting lainnya termasuk akseptabilitas dan keterjangkauan akses pangan serta sistem pemantauan dan evaluasi yang terencana dan terkelola dengan baik untuk mengukur dampak dan jangkauan fortifikasi pangan (Palacios *et al.*, 2021).

Mekanisme tubuh termasuk sistem saraf, otot, dan koagulasi dalam tubuh diupayakan mampu berfungsi secara normal serta mempertahankan mineralisasi kerangka tubuh sekaligus mencegah kalsifikasi jaringan lunak, untuk itu kadar kalsium ekstraseluler harus dijaga dalam kisaran tertentu. Karena itu, absorpsi dan ekskresi kalsium diatur dengan ketat, dan manusia dewasa dapat mentoleransi dosis kalsium yang berkisar antara 300 hingga 2.000 mg/hari. Bukti bahwa asupan kalsium yang kurang dalam darah menyebabkan osteoporosis dan penelitian telah membuktikan bahwa dengan meningkatkan asupan ini secara signifikan akan menurunkan risiko patah tulang maupun osteoporosis (Reid and Bristow, 2020).

Rakhitis dan osteomalasia disebabkan oleh asupan kalsium yang sangat rendah serta meningkatkan risiko osteoporosis pada orang dewasa dan anak, sementara asupan kalsium yang cukup mengarah pada massa tulang yang positif, pencegahan keropos tulang dan pencegahan patah tulang pada kelompok usia yang berbeda. Selain kesehatan tulang, kalsium memiliki beberapa fungsi vital, seperti pembekuan darah, adhesi sel, kontraksi otot, aktivasi reaksi enzimatik, pelepasan hormon dan neurotransmitter, metabolisme glikogen, serta proliferasi dan diferensiasi sel (Myung *et al.*, 2021). Asupan kalsium yang cukup, terutama yang berasal dari makanan dan minuman, efek positif juga terbukti pada kehamilan (Cormick *et al.*, 2022). Asupan kalsium yang tepat telah dikaitkan dengan penurunan tekanan darah terutama pada remaja, pencegahan gangguan hipertensi pada kehamilan, adenoma kolorektal, penurunan kadar kolesterol low-density lipoprotein (LDL) dan penurunan tekanan darah pada keturunan wanita yang mengonsumsi cukup kalsium selama kehamilan (Chen *et al.*, 2017; Hofmeyr *et al.*, 2019).

Fortifikasi kalsium berdampak positif terhadap sensitivitas insulin dan enzim antioksidan pada orang dewasa muda (Kim *et al.*, 2021). Produksi protein hepatik dari protein kinase terfosforilasi AMP yang diaktifkan juga meningkat dengan suplementasi kalsium. Akibatnya, suplementasi kalsium menunjukkan manfaat hepatoprotektif selama NAFLD dengan mengurangi respon inflamasi yang disebabkan oleh oksidatif yang dipicu oleh aktivitas lipogenesis hati dan penumpukan lipid berikutnya (Das and Choudhuri, 2020). Pada kenyataannya, kalsium yang ditemukan dalam air mineral berfungsi sebagai sumber kuantitatif yang signifikan dari konsumsi kalsium. Hal ini bersama dengan bioavailabilitasnya yang baik, membantu menjaga kesehatan tulang. Komposisi mineral air minum semakin penting dalam pengaturan homeostasis kalsium (Vannucci *et al.*, 2018).

Ada tiga tipe dasar fortifikasi makanan yaitu fortifikasi massal mengacu pada fortifikasi makanan yang dikonsumsi oleh sejumlah besar orang, fortifikasi makanan yang dikonsumsi oleh populasi target tertentu yang membutuhkan dikenal sebagai target fortifikasi dan fortifikasi yang ditetapkan oleh pemerintah melalui industri makanan. Fortifikasi penting dengan mengingat bahwa kondisi gizi wanita secara langsung mempengaruhi hasil kehamilan dan

kesehatan bayi, fortifikasi makanan dan suplemen ternyata bermanfaat, terutama bagi wanita dalam usia reproduksi. Oleh karena itu, WHO merekomendasikan hal ini.

SIMPULAN

Beberapa sistem tubuh manusia mendapat manfaat dari upaya fortifikasi kalsium, yang dari waktu ke waktu dapat meningkatkan kondisi kesehatan bangsa. Ketika mineral kalsium ditambahkan ke produk makanan yang sebelumnya tidak mengandungnya, maka makanan tersebut dikatakan "diperkaya kalsium", harapannya akan memenuhi kebutuhan kalsium masyarakat, khususnya wanita hamil dan anak dalam masa pertumbuhan. Hal tersebut bertujuan untuk meningkatkan optimalisasi kesehatan dan sebagai taktik untuk memerangi malnutrisi global.

SARAN

Individu dengan asupan kalsium rendah harus diberikan konseling tentang pentingnya asupan kalsium dan dibimbing untuk mencapai asupan yang memadai, terutama jika termasuk dalam kelompok berisiko tinggi seperti anak, remaja dan wanita masa reproduksi. Populasi berisiko asupan kalsium rendah harus diidentifikasi dan strategi harus dirancang sesuai dengan setiap situasi tertentu. Upaya harus dilakukan untuk mencapai rekomendasi kadar kalsium baik di tingkat individu maupun global.

REFERENSI

- Balk E.M., Adam G.P., Langberg V.N., Earley A., Clark P., Ebeling P.R., Mithal A., Rizzoli R., Zerbini C.A.F.F., Pierroz D.D., et al. Global dietary calcium intake among adults: A systematic review. *Osteoporos. Int.* 2017;28:3315–3324. doi: 10.1007/s00198-017-4230-x
- Chen C., Ge S., Li S., Wu L., Liu T., Li C. The effects of dietary calcium supplements alone or with vitamin D on cholesterol metabolism. *J. Cardiovasc. Nurs.* 2017;32:496–506. doi: 10.1097/JCN.0000000000000379
- Cormick, G., Ciapponi, A., Cafferata, M.L., Cormick, M.S., Belizán, J.M., 2022. Calcium supplementation for prevention of primary hypertension. *Cochrane database Syst. Rev.* 1, CD010037. <https://doi.org/10.1002/14651858.CD010037.pub4>
- Das, S., Choudhuri, D., 2020. Calcium supplementation shows a hepatoprotective effect against high-fat diet by regulating oxidative-induced inflammatory response and lipogenesis activity in male rats. *J. Tradit. Complement. Med.* 10, 511–519. <https://doi.org/10.1016/j.jtcme.2019.06.002>
- Dewi, N.U., Mahmudiono, T., 2021. Effectiveness of Food Fortification in Improving Nutritional Status of Mothers and Children in Indonesia. *Int. J. Environ. Res. Public Health* 18. <https://doi.org/10.3390/ijerph18042133>
- Hofmeyr G.J., Betrán A.P., Singata-Madliki M., Cormick G., Munjanja S.P., Fawcus S., Mose S., Hall D., Ciganda A., Seuc A.H., et al. Prepregnancy and early pregnancy calcium supplementation among women at high risk of pre-eclampsia: A multicentre, double-blind, randomised, placebo-controlled trial. *Lancet.* 2019;393:330–339. doi: 10.1016/S0140-6736(18)31818-X.
- Ida, K., Anang, S.W., 2015. Penggunaan Infusa Daun Alpukat (*Persea americana* Mill.) dan Ekstrak Daun Pandan (*Pandanus amarrillifolius* Roxb) sebagai Peluruh Kalsium Batu Ginjal Secara In Vitro. *Jurnal Wiyata*, Vol. 2 No. 1 Tahun 2015.
- Kim, S., Park, E., Park, J.-H., 2021. Effects of Calcium Fortified Beverage Intake on Insulin Sensitivity and Antioxidant Metabolism in Healthy Elderly. *Clin. Nutr. Res.* 10, 303–313.

- <https://doi.org/10.7762/cnr.2021.10.4.303>
- Myung, S.-K., Kim, H.-B., Lee, Y.-J., Choi, Y.-J., Oh, S.-W., 2021. Calcium Supplements and Risk of Cardiovascular Disease: A Meta-Analysis of Clinical Trials. *Nutrients* 13. <https://doi.org/10.3390/nu13020368>
- Newberry S.J., Chung M., Shekelle P.G., Booth M.S., Liu J.L., Maher A.R., Motala A., Cui M., Perry T., Shanman R., et al. Vitamin D and calcium: A systematic review of health outcomes (Update) *Evid. Rep. Technol. Assess. (Full. Rep.)* 2014:1–929. doi: 10.23970/AHRQPCERTA217
- Palacios, C., Cormick, G., Hofmeyr, G.J., Garcia-Casal, M.N., Peña-Rosas, J.P., Betrán, A.P., 2021. Calcium-fortified foods in public health programs: considerations for implementation. *Ann. N. Y. Acad. Sci.* 1485, 3–21. <https://doi.org/10.1111/nyas.14495>
- Rajwar, E., Parsekar, S.S., Venkatesh, B.T., Sharma, Z., 2020. Effect of vitamin A, calcium and vitamin D fortification and supplementation on nutritional status of women: an overview of systematic reviews. *Syst. Rev.* 9, 248. <https://doi.org/10.1186/s13643-020-01501-8>
- Reid, I.R., Bristow, S.M., 2020. Calcium and Bone. *Handb. Exp. Pharmacol.* 262, 259–280. https://doi.org/10.1007/164_2019_324
- Vannucci, L., Fossi, C., Quattrini, S., Guasti, L., Pampaloni, B., Gronchi, G., Giusti, F., Romagnoli, C., Cianferotti, L., Marcucci, G., Brandi, M.L., 2018. Calcium Intake in Bone Health: A Focus on Calcium-Rich Mineral Waters. *Nutrients* 10. <https://doi.org/10.3390/nu10121930>
- Weaver C.M., Gordon C.M., Janz K.F., Kalkwarf H.J., Lappe J.M., Lewis R., O’Karma M., Wallace T.C., Zemel B.S. The national osteoporosis foundation’s position statement on peak bone mass development and lifestyle factors: A systematic review and implementation recommendations. *Osteoporos. Int.* 2016;27:1281–1386. doi: 10.1007/s00198-015-3440-3
- Whiting S.J., Kohrt W.M., Warren M.P., Kraenzlin M.I., Bonjour J.P. Food fortification for bone health in adulthood: A scoping review. *Eur. J. Clin. Nutr.* 2016;70:1099–1105. doi: 10.1038/ejcn.2016.42
- Yu, E., Sharma, S., 2022. *Physiology, Calcium*. Treasure Island (FL).



JURNAL WIYATA

Penelitian Sains & Kesehatan



JURNAL WIYATA

Penelitian Sains & Kesehatan

Menu

REGISTRATIC

EDITORIAL TEA

REVIEWER TEAM

FOCUS AND SCOP

AUTHOR GUIDELIN

Indexed By:



For other indexing click [here](#)

VISITOR STATISTICS



[View Journal Stat](#)

[HOME](#) [ABOUT](#) [LOGIN](#) [REGISTER](#) [SEARCH](#) [CURRENT](#)
[ARCHIVES](#)

[Home](#) > [About the Journal](#) > [Editorial Team](#)

Editorial Team

KETUA PENYUNTING (EDITOR IN CHIEF)

[Prof. Dr Muhamad Zainudin, Apt](#), Institut Ilmu Kesehatan Bhakti Wiyata Kediri, Indonesia

DEWAN EDITOR (EDITOR BOARD)

[Ira Oktavia](#), Institut Ilmu Kesehatan Bhakti Wiyata Kediri, Indonesia
[Indra Fauzi Sabban](#), Institut Ilmu Kesehatan Bhakti Wiyata Kediri, Indonesia
[Pety Merita Sari](#), Institut Ilmu Kesehatan Bhakti Wiyata Kediri, Indonesia

LAYOUT & DESAIN

[Jurnal Wiyata: Penelitian Sains dan Kesehatan](#), PP2M Institut Ilmu Kesehatan (IIK) Bhakti Wiyata (BW) Kediri, Indonesia

© All rights reserved 2017. Jurnal Wiyata: Penelitian Sains dan Kesehatan by [LP2M IIK \(Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan\) Bhakti Wiyata Kediri](#)

ISSN Print: [2355-6498](#)

ISSN Online: [2442-6555](#)

Editor's Address

Street. KH. Wahid Hasyim 65
Kediri East Java Indonesia
Postal Code: 64114
Email: jurnalwiyata@iik.ac.id
Phone. 0354 773299/773535 ext 303
Fax. 0354 721539
CP Ainun N 085808350824 WA ONLY

[View My Website:](#)



00626001

[View My Stats](#)



This work is licensed under a [Creative Commons Attribution-ShareAlike 4.0 International License](#).

USER

Username

Password

Remember me

[Online](#)

[Submissions](#)

[Privacy Statement](#)

[Author Fees](#)

[Plagiarism screening](#)

[Focus and Scope](#)

[Section Policies](#)

[Peer Review Process](#)

[Publication Frequency](#)

[Open Access Policy](#)

[Archiving](#)

[Publication Ethics](#)

[Journal History](#)

[Index](#)

[Contact](#)

Plagiarism screening will be conducted by Jurnal Obsesi Editorial Board using **Grammarly**® Plagiarism Checker plagiarism screening service powered.





[OPEN JOURNAL SYSTEMS](#)

INFORMATION

- [For Readers](#)
- [For Authors](#)
- [For Librarians](#)

NOTIFICATIONS

- [View](#)
- [Subscribe](#)

CURRENT ISSUE

ATOM	1.0
RSS	2.0
RSS	1.0

[Journal Help](#)

JOURNAL CONTENT

Search

Search Scope
All

Browse

- [By Issue](#)
 - [By Author](#)
 - [By Title](#)
 - [Other Journals](#)
-

JURNAL WIYATA

Penelitian Sains & Kesehatan

Menu

REGISTRATIC

EDITORIAL TEA

REVIEWER TEAM

FOCUS AND SCOP

AUTHOR GUIDELIN

Indexed By:



For other indexing click [here](#)

VISITOR STATISTICS



Journal Stat [View](#)

[HOME](#) [ABOUT](#) [LOGIN](#) [REGISTER](#) [SEARCH](#) [CURRENT](#)
[ARCHIVES](#)

Home > Archives > **Vol 11, No 1 (2024)**

Vol 11, No 1 (2024)

DOI: <http://dx.doi.org/10.56710/wiyata.v11i1>

Table of Contents

Articles

Survey Karakteristik Demografi Petugas Rekam Medis di Puskesmas Wilayah Kota Mataram	PDF	1 - 12
Rian Wahyul Ikhtiar, Uswatun Hasanah, Ikhwan Ikhwan, Rizal Pratama Adi Putra, Beny Binarto Budi Susilo, Musparlin Halid, Yan Reiza Permana, Muhammad Munawir Gazali		
EFFECT OF CALCIUM FORTIFICATION ON HEALTH	PDF	13 - 18
Winnie Nirmala Santosa		
THE RELATIONSHIP OF PROVIDING EDUCATION ON THE USE OF SELF-MEDICATION DRUGS (Pain, Flu, Fever, Cough) ON THE LEVEL OF KNOWLEDGE OF VISITORS TO ANUGERAH BLUTO MEDIKA PHARMACY IN THE BLUTO SUB-DISTRICT AREA IN 2023	PDF	19 - 24
Djembor Sugeng Walujo, Umul Farida, Jinani Firdausi Putri		
PENGARUH PELATIHAN PENGGUNAAN ANTROPOMETRI UNTUK MENINGKATKAN AKURASI PENGUKURAN SEBAGAI INDIKATOR DETEKSI DINI STUNTING	PDF	25 - 35
Arshy Prodyanatasari, Yefi Purwasih, Mardiana Prasetyani Putri, Mely Purnadianti		
PERBANDINGAN KADAR GLUKOSA DARAH MENGGUNAKAN SAMPEL SERUM, PLASMA HEPARIN DAN PLASMA NAF	PDF	36 - 42
Hasna Azizah Gunawan		
PERCEPTION OF JAMU USAGE AT ROWOBELANG VILLAGE, BATANG DISTRICT	PDF	43 - 51
Kurnia Ika Setya Asri, Paulina Maya Octasari		
PENINGKATAN PENGETAHUAN PENATALAKSANAAN DEHIDRASI PADA IBU DENGAN BALITA RIWAYAT DIARE	PDF	52 - 62
Sheylla Sheylla Margaretta		
PERBANDINGAN KADAR HEMOGLOBIN DAN INDEKS ERITROSIT (MCV) PRA DAN POST DEBRIDEMENT PADA PASIEN DIABETES MELITUS TIPE 2	PDF	63 - 70
Maria Magdalena Riyaniarti, Nita Damayanti		
Drug Use Patterns In Stroke Patients Ichemic Inpatience In RSUD dr. Soegiri Lamongan	PDF	71 - 79
Kumala Sari		
PENGARUH METODE HANDWASHING DANCE TERHADAP PENGETAHUAN, SIKAP DAN PERILAKU CUCI TANGAN PADA SISWA SD NEGERI TUNAS HAARAPAN DESA LOSARANG TAHUN 2023	PDF	80 - 89
Sukhriyatun Fitriyah, Tating Nuraeni, Dwi Nur Purbaningrum		
THE EFFECTIVENESS OF THE PHARMACY'S ROLE IN PROVIDING DRUG INFORMATION ON TELEPHARMACY	PDF	90 - 95
Warrantia Citta		
THE RELATIONSHIP OF THE IMPLEMENTATION OF THERAPEUTIC COMMUNICATION AND OUTPATIENT PATIENT SATISFACTION AT THE MUARAGEMBONG HEALTH CENTER 2023	PDF	96 - 106
Siti Nurhalizah		

© All rights reserved 2017. Jurnal Wiyata: Penelitian Sains dan Kesehatan by [LP2M IIK \(Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan\) Bhakti Wiyata Kediri](#)

ISSN Print: [2355-6498](#)

ISSN Online: [2442-6555](#)

USER

Username

Password

Remember me

[Online](#)

[Submissions](#)

[Privacy Statement](#)

[Author Fees](#)

[Plagiarism screening](#)

[Focus and Scope](#)

[Section Policies](#)

[Peer Review Process](#)

[Publication Frequency](#)

[Open Access Policy](#)

[Archiving](#)

[Publication Ethics](#)

[Journal History](#)

[Index](#)

[Contact](#)

Plagiarism screening will be conducted by Jurnal Obsesi Editorial Board using **Grammarly**® Plagiarism Checker plagiarism screening service powered.



Editor's Address

Street. KH. Wahid Hasyim 65
Kediri East Java Indonesia
Postal Code: 64114
Email: jurnalwiyata@iik.ac.id
Phone. 0354 773299/773535 ext 303
Fax. 0354 721539
CP Ainun N 085808350824 WA ONLY

View My Website:



00626003

[View My Stats](#)



This work is licensed under a [Creative Commons Attribution-ShareAlike 4.0 International License](#).



OPEN JOURNAL SYSTEMS

INFORMATION

- [For Readers](#)
- [For Authors](#)
- [For Librarians](#)

NOTIFICATIONS

- [View](#)
- [Subscribe](#)

CURRENT ISSUE

ATOM	1.0
RSS	2.0
RSS	1.0

[Journal Help](#)

JOURNAL CONTENT

Search

Search Scope

Browse

- [By Issue](#)
- [By Author](#)
- [By Title](#)
- [Other Journals](#)



JURNAL WIYATA: PENELITIAN SAINS DAN KESEHATAN

📍 [LP2M IIK \(LEMBAGA PENELITIAN DAN PENGABDIAN MASYARAKAT INSTITUT ILMU KESEHATAN\) BHAKTI WIYATA KEDIRI](#)

★ P-ISSN : [23556498](#) <> E-ISSN : [24426555](#)

 **1.55102**
Impact

 **1680**
Google Citations


 **Sinta 4**
Current Accreditation

 [Google Scholar](#)  [Garuda](#)  [Website](#)  [Editor URL](#)

History Accreditation

2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

Garuda [Google Scholar](#)

[KADAR HEMOGLOBIN, LEUKOSIT DAN TROMBOSIT PENDERITA MALARIA TROPIKA +3 DAN +4 DI RSUD KWAINGGA KABUPATEN KEEROM PAPUA](#)
LP2M IIK (Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan) Bhakti Wiy.  [Jurnal Wiyata Penelitian Sains dan Kesehatan Vol 10, No 1 \(2023\) 1-8](#)

📅 2023 🗨️ [DOI: 10.56710/wiyata.v10i1.565](#) 🏆 [Accred : Sinta 4](#)

[HUBUNGAN PENGETAHUAN DENGAN PERILAKU PENGGUNAAN SUPLEMEN SELAMA PANDEMI COVID- 19 PADA MAHASISWA S1 FARMASI IIK BHAKTI WIYATA](#)

LP2M IIK (Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan) Bhakti Wiy.  [Jurnal Wiyata Penelitian Sains dan Kesehatan Vol 10, No 1 \(2023\) 9-24](#)

📅 2023 🗨️ [DOI: 10.56710/wiyata.v10i1.581](#) 🏆 [Accred : Sinta 4](#)

[ANALYSIS OF RHODAMINE B IN LIP CREAM USING COLORIMETRIC METHOD BY DIGITAL IMAGING](#)

LP2M IIK (Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan) Bhakti Wiy.  [Jurnal Wiyata Penelitian Sains dan Kesehatan Vol 10, No 1 \(2023\) 25-34](#)

📅 2023 🗨️ [DOI: 10.56710/wiyata.v10i1.594](#) 🏆 [Accred : Sinta 4](#)

[ANTIHYPERGLYCHEMIC ACTIVITY TEST OF EXTRACT, METHANOL FRACTION AND N-HEKSAN FRACTION OF KETAPANG LEAF \(Terminalia catappa\) IN ALLOXAN-INDUCED WHITE RATS](#)

LP2M IIK (Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan) Bhakti Wiy.  [Jurnal Wiyata Penelitian Sains dan Kesehatan Vol 10, No 1 \(2023\) 35-45](#)

UJI AKIVITAS ANTIOKSIDAN SECARASPEKTROFOTOMERI UV-VIS DENGAN METODE DPPH EKSTRAK KULIT MELINJO (Gnetum gnemon L.)

LP2M IIK (Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan) Bhakti Wiy  [Jurnal Wiyata Penelitian Sains dan Kesehatan Vol 10, No 1 \(2023\) 46-56](#)

2023 DOI: 10.56710/wiyata.v10i1.679 Accred : Sinta 4

HUBUNGAN JENIS JAJANAN DENGAN TUMBUH KEMBANG ANAK USIA 3-5 TAHUN DI TAMAN KANAK-KANAK ZAINUL HASAN GENGGONG PROBOLINGGO

LP2M IIK (Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan) Bhakti Wiy  [Jurnal Wiyata Penelitian Sains dan Kesehatan Vol 10, No 1 \(2023\) 57-62](#)

2023 DOI: 10.56710/wiyata.v10i1.701 Accred : Sinta 4

HUBUNGAN PEMBERIAN PENGHARGAAN (REWARD) DENGAN KINERJA PERAWAT DI RAWAT INAP EKSEKUTIF RUMAH SAKIT UMUM DAERAH KABUPATEN JOMBANG TAHUN 2020

LP2M IIK (Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan) Bhakti Wiy  [Jurnal Wiyata Penelitian Sains dan Kesehatan Vol 10, No 1 \(2023\) 63-72](#)

2023 DOI: 10.56710/wiyata.v10i1.705 Accred : Sinta 4

EPIDEMIOLOGICAL INVESTIGATION DIPHTHERIA CASES IN KEDIRI DISTRICT IN 2022

LP2M IIK (Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan) Bhakti Wiy  [Jurnal Wiyata Penelitian Sains dan Kesehatan Vol 10, No 1 \(2023\) 82-90](#)

2023 DOI: 10.56710/wiyata.v10i1.714 Accred : Sinta 4

Toksisitas Sabut Kelapa (Cocos Nucifera L.) terhadap sel Fibroblas sebagai Bahan Penguat Resin Komposit

LP2M IIK (Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan) Bhakti Wiy  [Jurnal Wiyata Penelitian Sains dan Kesehatan Vol 10, No 1 \(2023\) 73-81](#)

2023 DOI: 10.56710/wiyata.v10i1.715 Accred : Sinta 4

HUBUNGAN ANEMIA DENGAN KEJADIAN KETUBAN PECAH DINI PADA IBU BERSALIN DI UPT PUSKESMAS JENGGAWAH

LP2M IIK (Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Institut Ilmu Kesehatan) Bhakti Wiy  [Jurnal Wiyata Penelitian Sains dan Kesehatan Vol 10, No 1 \(2023\) 91-97](#)

2023 DOI: 10.56710/wiyata.v10i1.744 Accred : Sinta 4

[View more ...](#)